

**ARTURO
ZÁRATE VITE**DESDE EL
CONFINAMIENTO

Rezago de la paridad en América

a participación de mujeres en política, en América del norte, no ha tenido en los hechos la apertura que muchas veces se pregonó en el discurso, sobre todo cuando se trata de gobernar un país.

En Canadá, de 1867 a la fecha, solo existe el registro de una primera ministra, Kim Campbell, con duración de apenas cuatro meses y solo para culminar el periodo de Brian Mulroney quien se jubiló en 1993.

No ha sido distinto en Estados Unidos, desde 1789 jamás ha sido gobernado por una mujer.

Igual ha pasado con México, en dos siglos solo varones han ocupado la silla presidencial.

América Latina tiene el registro de 12 presidentas; dos veces en Bolivia y dos veces en Argentina. Una ocasión: Nicaragua, Panamá, Costa Rica, Chile, Brasil, Ecuador, Honduras y Haití.

En el caso específico de México, la condición de género no ha sido determinante, a pesar de que las mujeres son mayoría en el padrón de electores del Instituto Nacional Electoral (INE).

Las mujeres no han votado por las mujeres, por el solo hecho de ser mujeres. Su voto lo han emitido por quienes les ha parecido la mejor opción, sin importar si es hombre o mujer.

De acuerdo con estadísticas, ninguna ha estado cerca de ganar la presidencia. La mayoría con escasa votación, por debajo del tres por ciento, que es el porcentaje que ahora se exige a los partidos para conservar el registro.

Van seis mujeres candidatas a la presidencia. De los llamados "partidos grandes", solo el PAN ha postulado una mujer, Josefina Vázquez Mota, actual senadora, que en el proceso electoral del 2012 se ubicó en el tercer lugar, por abajo del PRI y la alianza integrada por PRD, PT y Movimiento Ciudadano.

La primera candidata presidencial fue Rosario Ibarra de Piedra (QEPD) en 1982, con la camiseta del Partido Revolucionario de los Trabajadores. Alcanzó el 1.84 por ciento de la votación.

Fue nominada de nuevo, por el mismo partido, en la siguiente elección. Sus cifras, todavía más bajas, apenas el 0.39 por ciento de los votos, en el controvertido proceso de 1988 cuando falló el sistema de cómputo.

En 1994 fueron dos mujeres las que compitieron por la presidencia de la República: Cecilia Soto por el Partido del Trabajo y Marcela Lombardo (QEPD), por el Partido Popular Socialista.

Continúa en siguiente hoja



PERIÓDICO

DUERO
ContraRéplica
PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN

PÁGINA

6

FECHA

09/11/2022

SECCIÓN

COLUMNAS Y ARTÍCULOS

La primera alcanzó el 2.5 por ciento de la votación. La segunda apenas el 0.47 por ciento.

En el 2000, cuando se dio la alternancia en México con el triunfo del panista Vicente Fox, no hubo candidatas presidenciables.

Fue hasta el proceso de 2006 que participó Patricia Mercado por el Partido Alternativa Socialdemócrata y Campesina. Obtuvo el 2.71 por ciento de la votación, en una contienda cerrada entre el primero y segundo lugar, menos del uno por ciento la ventaja para el ganador.

Significó el 2012 con la panista Josefina Vázquez Mota. De las

mujeres, la que más votos ha logrado. Con el 26 % llevó a su partido al tercer lugar; no estuvo cerca de ganar la elección presidencial.

En el 2018 Margarita Zavala se inscribió como candidata independiente; no llegó al día de la elección. Se retiró de la contienda después del primer debate entre los candidatos.

Para el 2024 hay varias mujeres, de los distintos partidos, que aspiran a convertirse en candidatas.

¿Llegará por primera vez una mujer a la presidencia de México?

•vite10@hotmail.com @zarateaz1 arturozarate.com